

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XII

Subscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 25 DE MAYO DE 1912

Redacción y Administración:
Calle Obispo Aznar,—núm. 10.

N.º 1003

NI MAURA NI CANALEJAS: la República

Estos días se oyen irritados y fuertes los gritos de todos los hombres honrados: «Maura no puede venir. Lo debemos impedir. Debemos jugarlos hasta la vida, si es necesario, para impedirlo.» Y al decir con ardiente sinceridad estas palabras, se invocan uno á uno los pecados de Maura, los delitos del partido conservador.

A Maura se le ha querido presentar como hombre austero, de sana moralidad y es el hombre de los postes telegráficos, de la subvención á la Trasatlántica, de los escándalos del Ayuntamiento de Madrid. Se le ha querido mostrar como exacto cumplidor de la ley, y es el que consintió que un ministro suyo, uno de sus hombres de más confianza, Sanchez Guerra, falsificase indignamente el acta de un pueblo para salir diputado. Se le ha querido ofrecer como ejemplo de seriedad, y el ejemplo ha sido el fusilamiento de Ferrer, el fusilamiento de Clemente García, el pobre loco, el fusilamiento de Baró, el fusilamiento de tantos infelices, de cuya muerte no hemos protestado nosotros solos sino que ha protestado Europa, en las personalidades ilustres de Haeskel, de Anatole France, Maeterlinch, de los luminaires de la ciencia moderna.

Por estos fusilamientos, Maura no puede gobernar otra vez: no puede gobernar otra vez el hombre que se ha valido del Poder para convertir la ley en una venganza; no puede gobernar otra vez el hombre que para satisfacer á una parte de la opinión pública, la más intransigente, la más inculta, la más cobarde, se manchó las manos de sangre; no puede gobernar otra vez, el hombre que fué arrojado del Poder, por que con sus palabras y con sus actos hacia de España un

aduar de Africa, ó un rincón de Turquía donde se castigan con la muerte los delitos más leves. Maura no puede gobernar. ¿Pero puede gobernar Canalejas? Canalejas prometió dar pan á los obreros, y el pan ha sido cerrarles sus Centros, abrirles las cárceles y aumentarles la contribución; Canalejas prometió reducir las órdenes religiosas y presentar la ley de Asociaciones y con la ley del Candado lo que ha hecho, es asegurar la vida de los frailes, jesuitas y monjas que viven en España, sin trabajar— en España donde trabajando no puede vivir un obrero—; Canalejas prometió terminar la guerra de Marruecos, y en Marruecos ha enterrado más hombres y ha gastado mas oro que ningún otro gobernante; Canalejas prometió respetar la libertad de imprenta y en su época han tenido que suspender su publicación los periódicos republicanos; Canalejas prometió abolir la pena de muerte y en los días de su gobierno ha visto caer fusilados en distintos puntos de su patria á varios desdichados.

¿Qué le separa de Maura? España con Maura cayó en el descrédito. En el descrédito continúa con Canalejas. España con Maura, se hundió en la miseria. En la miseria continúa hundida con Canalejas. España con Maura veía emigrar á sus hijos. Emigrar á sus hijos ve España con Canalejas. España con Maura vio amenazada la libertad, vio sangre por su suelo y sangre en el suelo africano. Amenazada la libertad, sangre en el suelo patrio y sangre en Africa, ve España con Canalejas.

Nada diferencia una política de otra. Malo es el que se llama conservador y malo es el que se apellida liberal. Malo el que está á la derecha y malo, por no de-

cir peor, el que se retiró á la izquierda.

¿Hemos de esperar un día más los republicanos? ¿Podemos esperar?

España está en ruina, no tiene escuelas, no tiene riqueza en los campos, no halla protección para su industria, no encuentra en la monarquía políticos que la salven. Pasar horas discutiendo, es pasar horas agonizando, es acercarse á la muerte.

España está como estaba Portugal. Con la República, Portugal ha salvado su decoro, ha evitado su bancarrota, ha saneado los impuestos, ha expulsado á los que sin trabajar lo explotaban, lo robaban y lo envilecían.

¿Porqué hemos de esperar nosotros que intente Maura venir para lanzarnos á la calle? Nuestra obra republicana no ha de depender de la actitud que observen los monárquicos; ha de depender únicamente del convencimiento nuestro de que así no podemos seguir ni un minuto más.

Tenemos el ejemplo bueno de Portugal y queremos seguirlo.

Los republicanos de Tortosa, unidos, decididos, están dispuestos á secundar todo movimiento, que tienda á implantar la República.

La República que es el Gobierno del pueblo.

La República que es el imperio de la Justicia y de la Libertad.

La República que es la matrona santa que dá pan á los pobres, que levanta al caído, que dá libros al ignorante, que no se vale del poder de las leyes para fusilar á los que no cometieron otro delito que el de pensar y el de decir las verdades que piensan.

La República que no es Maura, ni es Canalejas, sino el pueblo español que está decididamente contra uno y contra otro.

POLÍTICA DE CIRCO

La muerte del payaso

No se recuerda en la política una situación tan deshilvanada, tan inco-

ta, tan inestable como la presente. Ni Cánovas, ni Sagasta, ni Silvela hubieran soportado la angustia en que el señor Canalejas perdura hace ya mucho tiempo. Un movimiento de arrojanza hubiera podido salvarle ó, por lo menos, le habría hecho caer con honra. Pero, ¿qué quedará del Sr. Canalejas cuando deje á viva fuerza el Poder? ¿Un guiñapo; un fantoche con los hilos rotos. Pronto vamos á oír en sus exequias, la Marcha fúnebre de una marioneta.

Ayer era un ex-ministro, recién salido de su Consejo, quien le acusaba de debilidades y complacencias. Luego un diputado de la mayoría, el señor Fernández Jimenez. Y ahora corre por Madrid la historia fantástica de otro diputado secuestrado por el Sr. Canalejas en Otero, para no darle lugar á un momento de sinceridad, es decir, para que no lo eche todo á rodar en plena sesión.

¿Qué es esto? Nunca ha dependido de causas tan secundarias la vida de un Gobierno. Como ocurrió con el señor Sánchez Guerra, basta para derribar al Sr. Canalejas el rabo de un «Ratón Pelao». Espectáculo tan inmoral no lo habíamos presenciado en toda la Restauración. Y más inmoral aún, impúdico, pornográfico, es el gesto de los demás pseudo liberales.

Para que todo sea cómico é infantil en la ridícula situación del Gobierno, se apeló á sacar el «coco» de los suplicatorios, como si esto atomizase á los republicanos.

El mismo conde de Romanones, participando de tan inocente suposición, creyó aplacar sus ímpetus vendiéndoles el favor de que las discusiones fuesen secretas.

Pero los propios interesados se han reído de todo y se han apresurado á pedir que las discusiones sean públicas, para que la opinión se entere de las injusticias y los atropellos encerrados en esos expedientes que acabarán por cortar el tendón de Aquiles á los mismos que, como arma ofensiva, los manejan.

Con tales pequeñeces y ridículos obstáculos, pretende el señor Canalejas y su Gobierno detener las abiertas exclusas de la opinión, desatada en un torrente que barrerá todas las inmundicias sacadas á relucir durante esta última etapa parlamentaria y que infectan el hemisferio.

Ni siquiera á la hora de morir sabe el Sr. Canalejas, que presume de marxista, adoptar un gesto trágico. Y eso que tiene la oportunidad de tomar una lección de la Compañía del Gran Guignol que actúa en la Comedia, donde, también, ha visto morir gallardamente á Novelli y á Zacconi.

Pero D. José vá á poner digno epílogo á su vida de saltimbanqui político, muriendo como el tonto del circo de Parish.

Es decir, que vá á tener una muerte que hará reír á los soldados sin graduación, á los niños y á las amas de cría.

UN ANTICLERICAL

El niño Pepito Canalejas, hijo del ilustre jefe del Gobierno, ha recibido ayer la primera comunión de manos del señor Obispo de Madrid-Alcalá

MENENDEZ Y PELAYO

LA TRADICIÓN

La muerte de Menéndez Pelayo ha venido á reducir la lista, ya mezquina, de nuestros grandes hombres. Los consagrados por la fama y el asentimiento de todos van muriendo, y los grandes hombres de mañana están hoy sometidos á discusión ó escondidos nadie sabe donde.

Nuestra generación llegó á la vida cuando ya estaba en toda su plenitud la gloria de Don Marcelino Menéndez Pelayo. Por ley forzosa nos correspondió á nosotros una labor crítica, y en ésta última época es cuando más severamente se ha juzgado la obra inmensa del gran polígrafo. No podíamos aceptar la herencia de admiraciones que nos dejaba la generación anterior sino á beneficio de inventario, y esa fué una tarea ingrata, pero necesaria.

El prestigio de Menéndez Pelayo se fundaba en tierra firme, con raíces sanas. Había sido un maestro, un guía de nuestra juventud en la edad más hermosa para el entendimiento y para la fantasía la edad en que todo es inexplorado, y cada lectura da á la audacia de nuestros ímpetus emociones vivas y nuevas, como si rompieran la virginidad de una selva. Para muchos de nosotros, la "Historia de las ideas estéticas en España", es la historia de nuestras primeras ideas literarias. A través de los años todavía dura el encanto de aquella exposición serena y cálida, de aquel juicio levemente apasionado como conviene á la obra personal de un humanista. Así nos dejaron sus libros sabor de fruta fresca, y el polvo de los siglos, á través de la magia de su estilo, era como ese velo claro que suaviza y avalora el tono del fruto en el árbol.

¿Quién pensaba entonces en la filiación política del encantador? Aún dentro de la "Historia de los Heterodoxos", desbordaba de tal modo la vida, que el perjuicio de la ortodoxia se dejaba vencer. Fué después cuando advertimos que Menéndez Pelayo había tomado partido en las luchas de nuestra Patria, y fué mucho después cuando nos dimos cuenta de que en el empeño de probar el valor de la ciencia española, latía el propósito de justificar el pasado y de nivelar absurdamente los Pirineos, labor titánica que sólo podía conducir á un fracaso para quien lo intentara y á una desorientación para quienes de buena fé quisieran escucharle.

El criterio de Menéndez Pelayo fué abriéndose á sus últimos años cada vez con mayor amplitud. Galdós se complacía en declararlo en ocasión memorable: el mismo Galdós que ahora acabó de ver los dos nombres, frente á frente en una lucha imbécil, ajena en absoluto á la voluntad de uno y otro. Tanto se amplió este espíritu, ni rido con la savia del humanismo, que alguna vez desagradó á los que le tenían por suyo, á los que le sujetaban, guardando como una prenda su silencio sobre todo lo actual. ¿Quién ha visto una línea de Menéndez Pelayo sobre sucesos, cosas y personas del día? ¿Le repugnaban los afines? ¿Temía traspasar los linderos de lo lícito?

Yo no sé. La capa parda de D. Marcelino, de anchos pliegues, á usanza castellana, me pareció siempre corta-

da, para encubrir un misterio. El hombre aparecía rara vez. Cuando Pidal escaló la presidencia de la Academia le vimos en un momento de emoción. Era la amargura, la injusticia, la iniquidad, que caían acaso por vez primera sobre él. ¿Quién se libra, aunque ponga entre la vida y su corazón una muralla de incunables?

Pero eso fué una levisíma comunicación con el mundo actual, y Menéndez Pelayo, á nuestros ojos, era como una gran figura representativa de la tradición española que se niega á injertarse, á enlazar benévola y materna con el presente. Y era una gran pena para nosotros verle vivir á distancia, extranjero de nuestras ideas y anacrónico de nuestros sentimientos.

Luis Bello.

La estatua de D. José

Levantar quiere Alicante una estatua á Canalejas... Por mí que se la levante.

El oficial elemento colocó ayer "la primera piedra", de tal monumento.

Y el pueblo, que vá detrás, cuando esté la obra acabada, colocará alguna más.

Nada de extraño tendría que lo que hoy es homenaje fuese pedrea algún día.

En fin: lo que hoy se asegura es que es el tal monumento un prodigio de escultura.

Un pedestal pétreo y rudo se alza entre un "Tú me bendices", y un "Yo apenas te saludo".

En las caras laterales se ven dos bajorrelieves de armonías liberales.

Y allá en lo alto se ve, hecha en "barroso", cocido, la estatua de don José.

Hay además, escondido, en un rincón, una estatua de "La Libertad dormida".

Hay diversas inscripciones que dicen "Bilbao", "Cullerá", y "Ley de Jurisdicciones".

Existe una alegoría por detrás que dice "Piscis", "Democracia y Monarquía".

Y al frente, en letras de bronce, estas palabras: "A Pepe Canalejas. — Huertas, once."

Así es obra tan genial, que consta de más pedazos que la "mayoría", actual.

Aunque no sé la merece, dar á Pepe una estatua sigue Alicante en sus trece.

No es raro que en este instante la ciudad alicantina mil monumentos levante... Al fin y al cabo Alicante es la ciudad "levantina".

Luis de Tapia.

Don José Canalejas y Mendez, el insigne presidente del actual Gobierno, alardeando de sus sentimientos católicos, ha donado de su bolsillo particular 300 pesetas para contribuir á las obras que per-

suscripción voluntaria, se están haciendo para elevar un templo á Nuestra Señora de los Angeles.

En Portugal

Con la República se ha desarrollado la industria y han aumentado las exportaciones. Datos que lo demuestran.

Los detractores de la República portuguesa propagan tantas falsedades y apelan á tales recursos de mala fé para desacreditar el nuevo régimen, que conviene demostrarles de cuando en cuando con datos irrefutables y con cifras, que no tienen fundamento sus campañas.

Según ellos, Portugal se arruina desde que se implantó allí la República, el país vive en plena anarquía: el comercio y la industria están paralizados; los capitales emigran ó se retraen, y el pueblo no encuentra trabajo.

Bastaría, para desmentir argumentos tan absurdos, comparar las cotizaciones alcanzadas por los valores públicos antes de la revolución con las de ahora, y se vería que el crédito nacional no ha sufrido nada con el nuevo régimen. Otro tanto se podría decir de las cotizaciones de la moneda portuguesa.

Cuando los valores públicos no bajan y cuando la moneda de un país no pierde valor, es que la situación es normal.

A Portugal, después de la revolución y con el régimen republicano, no le ha sucedido lo que á España, cuyos valores públicos perdieron más del 34 por 100, y cuya moneda sufrió una depreciación del 115 por 100 con la Monarquía en una época que todos podemos recordar.

Esto pasó en 1833, con motivo de la guerra con los Estados Unidos. Se elevaron de modo alarmante los precios de las subsistencias y se extendió la miseria por todos los ámbitos de la Monarquía española. Nada de esto ha sucedido en Portugal á consecuencia de una revolución gloriosa que costó poca sangre y que logró restablecer con gran facilidad el orden, perturbado á lo sumo durante cuarenta y ocho horas.

Pero existen otros datos que demuestran de modo evidente que Portugal, lejos de decaer, es hoy más próspero que en tiempos monárquicos. Nos referimos á las cifras del movimiento comercial, publicadas recientemente por la Prensa profesional.

Si comparamos la exportación durante el primer semestre de 1911 con la de igual período del año anterior, resulta un aumento de 23 contos de reis.

También las cifras de la importación nos suministran datos elocuentes. La importación de las primeras materias, de las que la industria necesita para desarrollarse y acrecentar su producción, ha aumentado en 1.981 contos, mientras la exportación de dichas materias ha disminuido.

Esto demuestra que el trabajo nacional se ha desarrollado mucho durante los seis primeros meses de 1911, ó sea en un período durante el cual, según los monárquicos portugueses, la industria estaba paralizada.

Portugal ha adoptado el régimen que ha creído más conveniente para sus intereses, y después de conseguir su deseo se ha puesto á trabajar para regenerarse. Las estadísticas demuestran, como lo hemos visto, que

va por buen camino. Estorbar su marcha, fomentando disturbios, y además inventando patrañas para desacreditar á la República, es un crimen odioso como todos los crímenes, y además inútil, porque la verdad no puede permanecer oculta mucho tiempo, y porque los pueblos, cuando han adoptado conscientemente una actitud que creen beneficiosa, saben defenderse, no sólo contra la fuerza, sino también contra la calumnia.

Maura y Canalejas (S. en C.)

Viene estos días la prensa monárquica conservadora, gritando llena de júbilo, producido sin duda alguna, por el supuesto levantamiento del veto que pesa sobre el partido conservador y especialmente contra Maura—cuyo veto, sostienen con tesón sin igual la Conjunción Republicano Socialista, y la verdad, no hay para tanto, pues eso es el veto lo que han levantado los hombres que forman y militan en la Conjunción, sino al contrario, se han ratificado una vez más en su conducta noble y patriótica frente al oligarca mallorquín y en contra de la política que desarrolló en su última etapa en el poder.

Los primeros en ratificar la insidia lanzada por los conservadores contra la conjunción referente al veto que sostiene contra Maura no han sido los órganos republicanos, no; ha sido la prensa del trust, la adicta á la actual camarilla de vividores que nos está gobernando, la que sigue fiel y devotamente al pseudodemócrata Canalejas, y claro está, ellos son los que tienen y demuestran más interés en que Maura se mantenga alejado del poder. No porque su política no les simpaticé sino al contrario, y buena prueba de ello es que los liberales teniendo al frente del Gobierno al hombre más liberal de la Monarquía, han procedido más reaccionariamente que los conservadores han rectificado los primeros porque con la caída inevitable de Canalejas se les escapa la presa que sirve para untarse toda la tafia liberal y de un modo especial á los diarios pertenecientes al trust.

Los monárquicos conservadores están deseando á toda costa el poder, lo que á nosotros, los republicanos y socialistas debe alegrarnos; contando con las simpatías que se conquistaron á raíz de los fusilamientos de Barcelona y quizás sin dula así, nada tendría de extraño que el pueblo cansado de tanta infamia, al darse cuenta de su osadía sin límites se decidiera de una vez para derribar á toda la realza que es el sostén de Maura y sus satélites.

De mauristas á canalejistas no hay diferencia: unos y otros siguen una conducta claramente desastrosa contra los intereses de la nación sosteniendo la sangría del Rif mientras los señoritos de esta plutocracia desmoralizada y egoísta siguen bien tranquilos fuera del alcance de las agradables caricias con que continuamente nos están obsequiando nuestros amiguitos los simpáticos marroquíes; así de esta manera es como entienden y practican el patriotismo esos faranduleros y usurpadores de la hacienda nacional.

Nuestros gobernantes hijos de aquella raza aventurera al igual que el inmortal Quijote no escarmentan ni escarmentarían cuando después del desastre de las Antillas, nos metamos otra vez en las escabrosidades del Rif para regarlas inútilmente con sangre del pueblo.

¿A qué responde pues esta política de aventuras bélicas? ¿Responde á una necesidad de España? no; á lo úni-

Conferencia

El lunes día 27 del corriente (segunda fiesta de Pascua) á las nueve y media de la noche, dará una conferencia en el Centro de Unión Republicana, el elocuente abogado de Barcelona

D. JULIO PIFERRER

que desarrollará el tema: **NOSOTROS Y EL RÉGIMEN.**

Quedan invitados todos los republicanos y les recomienda la asistencia, *El Comité Municipal Republicano Radical Autonomista.*

co que responde es á complacer los delirios imperialistas de la monarquía que todo lo corrompe y aniquila en provecho propio y en contra de los sagrados intereses de España.

Que Canalejas haya procedido de igual modo que su correligionario Maura, no nos debe sorprender si tenemos presente que dentro de la Monarquía no existen partidos, pues solo existen partidas de salteadores del erario nacional.

Suben los unos para que descendan los otros y así sucesivamente dejan los unos la dirección, mejor dicho la monopolización del Estado cuando este ya les ha dado todo lo que el egoísmo y apetito les ha pedido para que después suba la otra comparsa á rivalizar en hazañas propias de Sierra Morena.

Este estado de cosas de que es víctima este desgraciado pueblo Juan Lanás, es necesario que acabe cuanto antes, derrocando á la Monarquía causante de tanta vergüenza é ignorancia en que se halla la nación.

La obra de los republicanos es impedir que suba al poder Maura, como también han de evitar que Canalejas se rehabilite para imposibilitarlo como premio á su traición á los ideales de libertad y democracia predicados desde la oposición.

Cumplan su deber los directores del republicanismo y el pueblo sabrá cumplir con el suyo.

A. TUTE.

DE TORTOSA

Municipalización de servicios

El Ayuntamiento de Tortosa, debe á la compañía del gas, una porción de miles de pesetas; no queremos saber si rebasa ó no del millón; esto no hace el caso, pero bueno es apuntarlo.

La compañía del gas cuanto debe al Ayuntamiento; cuanto tiene cobrado del público más que cobran otras compañías en otras poblaciones; todo esto también nos interesa saber. No porque todos los Ayuntamientos hayan sido malos, no; es por el interés de Tortosa, es por saber los abusos que esta compañía ha cometido con el público, en las calles y en el Ayuntamiento.

Solo sabemos por oídas lo que encierra esta cuestión hoy puesta sobre el tapete y el Ayuntamiento debe abordarla de frente, pues las grandes compañías, también ceden al empujón de la razón, y esta vez la tiene el Ayuntamiento.

Sabemos que la compañía, dirá que pague el Ayuntamiento, bien, pues el Ayuntamiento puede exigirle que pague la compañía también, y en resúmenes cuentas, se salda la cuenta, y cuenta saldada, vuelta á empezar. Esto es lo que pasaría.

Porque vamos á ver, ¿cuanto tiempo ha explotado, el terreno donde está enclavada la fábrica del gas, la compañía, qué no debía explotar? ¿cuanto ha pagado de arbitrios por abrir zanjas en las calles de la población la mencionada compañía en el tiempo de explotación? ¿cuánto vale el metro cúbico de gas en Tortosa y en Barcelona? ¿que diferencia de gastos hay fabricado el gas en Barcelona y fabricado en Tortosa? ¿en que estado se encuentra la fábrica hoy, y en que estado la deben entregar esta y todos sus enseres? ¿la instalación de los ramales de cañerías por las calles, están en el estado que debe dejarlas la compañía al cumplir el contrato?

Todas las preguntas anteriores las formula uno que no sabe nada y qui-

za sepa más que algunos que hacen saber del asunto alguna cosa y por eso llamamos la atención del Ayuntamiento por si le interesa.

Si la compañía del gas ha terminado la contrata, como así lo creo ¿por que el Ayuntamiento á cambio de la cesión de los terrenos donde está enclavada la fábrica, desea condonar la deuda que hay pendiente y dispensar el arbitrio sobre zanjas? Calcule bien el Ayuntamiento y verá que es mucho dar y dar lo que no es suyo, en perjuicio del verdadero dueño. El Ayuntamiento debe liquidar como es de razón, debe reconocer lo que debe, que no puede ser mucho, pero debe liquidar el debe y el haber con verdadera escrupulosidad, pues yo una vez oí decir á un Alcalde, que á la razón se celebraban fiestas en Tortosa y se dispuso que se encendieran los faroles del Parque y la compañía había dispuesto lo contrario, y bastó una pequeña indicación del Alcalde y los faroles se encendieron, ¿por qué? el Alcalde de aquel entonces bien claro lo dijo: no dejarse subir á las barbas, como lo han hecho en las situaciones de Roig, por compongos que han tenido con la mencionada compañía que si fuera posible esclarecer toda la verdad, alguien saldría mal parado. Después de esto, cuando en el parque necesitaban gas, no han encontrado otra solución para adquirirlo tener que instalar calderas de gas acetileno, por la pretendida excusa que las calderas del gas no tenían bastante presión y no podían complacer al Ayuntamiento.

Como quiera que en la liquidación saldría quizá algun buñuelo ó pastel, por eso deben tener interés de condonarla.

Miren antes de ceder, de liquidar; vean el tiempo que se ha explotado la fábrica y el tiempo de concesión y en que forma está el contrato; pues podría suceder muy bien que obligando á la compañía la renovación del material, como base del contrato, no le estuviera á cuenta; si debe abonar los arbitrios de zanjas desde la instalación, menos; si paga ó debe pagar la contribución, tampoco; si debe pagar arriendo del terreno donde está enclavada la fábrica; si paga ó debe pagar el consumo del carbón. Y tantas y tantas otras cosas, que no ha pagado nunca ni hoy paga, lo probable sería que de resultados del pleito quedara la fábrica del gas propiedad del pueblo.

Otro abuso que la compañía comete es el hacer pagar el gas doble de lo que se paga en cualquier población que no sea Tortosa, pues en Barcelona vale el metro de gas alrededor de 0'20 ptas. metro. En Tortosa creo paga de 0'33 á 0'42 ptas. el metro: ¿vale doble el combustible en Tortosa que en Barcelona? esto no es cierto, pues solo hay la diferencia de 8 á 9 ptas. por tonelada de arrastre en el carbón, pero sin embargo el personal lo tiene en un 35 por 100, menos de jornales. Así es que bien alambicado, lo que desembolsa menos en el personal, paga de portes en el carbón.

La misma compañía es quien adopta esta diferencia en el precio y la razón está que en Barcelona tienen

que competir con otras compañías y el Ayuntamiento de allí los hacen andar con pies de plomo y los Ayuntamientos que por aquí padecemos no pueden ser respetados por el mero hecho de que sea de la forma que fuere, la compañía hace lo que le dá la gana, abusando del Ayuntamiento y abusando del público, y la tolerancia de las autoridades la paga el público, por no tener á raya á la compañía del gas. Como la compañía hace sus cálculos y entran en la esfera lo que por servicio público y particular gasta el Ayuntamiento, para cargar al público que paga, lo que no debía tolerar el Ayuntamiento, abusar en esta forma; sucediendo que se queda con el santo y la limosna, lo que debía pagar el Ayuntamiento, lo carga al consumidor y después lo pretende cobrar del Municipio; el exceso de precio en comparación de otras poblaciones, así parece justificarlo.

No queremos con lo anterior relatado que se cometa ninguna injusticia, muy al contrario, lo que queremos es evitar el abuso, tanto del Ayuntamiento con la compañía, como de la compañía con el Ayuntamiento y el público paciente.

Líquide en buen hora el Ayuntamiento, pero desde la fecha del contrato, cuando no encuentre documentos, hagense los cálculos por quinientos.

En el nuevo contrato (que no somos partidarios lo haga), carguese, todos los arbitrios que todo vecino paga, arriendo del terreno y parte de los gananciales que obtenga, con interventor si es necesario, y si el Ayuntamiento toma este acuerdo verá como triunfa, como es de razón pague una compañía lo que le pertenezca, como otro cualquiera industrial de la ciudad.

Retiren pues el acuerdo de la nueva contrata, acuerden liquidar y apliquen todos los pagos y gabelas si la compañía quiere ó desea continuar explotando el gas y explotando á Tortosa, encontrándolo al cabo de la calle, conque Tortosa no debe ser por más tiempo juguete de Ayuntamientos malos ni de compañías explotadoras.

Venga otra clase de luz que sea más barata, haciendo arreglos con compañías de electricidad ó con otras compañías si fuera necesario pero sin tiempo determinado.

El mismo.

GLOSARIO

Orlandis, el furioso

Como nosotros deseábamos, el Procurador que nos hizo merced de la carta y el Jesuita que fué objeto de los dos Glosarios anteriores nos han denunciado á los respetables Tribunales de Justicia.

¡Gracias les sean dadas! Nosotros nunca estamos mejor que cuando estamos al lado de la Justicia.

Alguien creará que es el Padre Orlandis quien se pone al lado de ella para vindicar su honra. Pero no: el Padre Orlandis huye de ella.

Nosotros de él declamamos claramente que desde el confesionario insultó en su decoro á unas mujeres que fueron á pedir perdón de sus pecados; que les dijo palabras obscenas, indecorosas,

sádicas, propias de un invertido ó de un perturbado; que se valió de su impunidad de confesor, para ofender á una mujer que estaba arrodillada á sus pies.

Esto dijimos, y esto repetimos para sostenerlo.

Y esto sostiene también el Padre Orlandis por que al denunciarnos, no nos denuncia por los hechos apuntados, no nos lleva á los Tribunales porque dijimos de él que había dicho palabras obscenas, que había ofendido á una mujer casada.

Nos denuncia porque al recordarle esto escribíamos nosotros en estas columnas que el Jesuita había perdido la vergüenza.

Está bien. Está más bien de lo que creíamos.

El Padre Orlandis nos denuncia por que le declamamos que no tiene vergüenza. El quiere tenerla. Y quiere que nosotros digamos que la tiene.

Lo que no quiere que le digamos, ni quiere que se diga en los Tribunales de Justicia es que el Padre Orlandis dijo palabras indecorosas, obscenas, indecentes, impúdicas, desvergonzadas, asquerosas, repugnantes, á una mujer casada.

Y esto es lo que nosotros queremos que se diga, y lo que queremos que conste. Por que lo de la palabra vergüenza con respecto á los jesuitas nos importa muy poco.

Los jesuitas tienen de la vergüenza un concepto muy distinto del que tenemos de ella los demás hombres.

CARNET

Leemos y cortamos

A propósito de un suelto que publicó Diario de Tortosa, dice El Restaurador del miércoles:

"Dice "Diario de Tortosa," que para atender á obligaciones de carácter urgente, el Sr. Alcalde va á tomar medidas enérgicas contra los morosos en el pago de los tributos. Nos parece bien, aparte de algunos reparos que podríamos oponer y que no son pertinentes ahora.

Sólo hoy una cosa pedimos. Que se haga justicia seca y se exija el pago á todos por igual; y si alguna consideración hay que guardar, que sea en favor de los más pobres.

Publíquese en la prensa una lista de los morosos, empezando por los que más adeudan, y descuenta al público de que la acción enérgica empieza por los más gordos y termina en los más flacos.

Así se remediarán muy pronto las necesidades de carácter urgente.

De otro modo peor es meneallo, porque es contra toda razón y justicia romper la sogá por lo más delgado.

Conformes en un todo con el colega.

Venga pronto esta lista y á publicarla sin escepciones, que nosotros casi tenemos la seguridad, que cuando llegue el caso, no han de faltar quienes hagan enmudecer al periódico que en un momento de sinceridad, dijo la verdad que sienten los hombres justos.

Enlace

Anteayer, jueves, se celebró la boda de nuestro querido amigo don Francisco Subirats con la simpática y distinguida señorita doña Cinta Beneito.

Deseamos que la recién pareja un sin fin de felicidades en su nuevo estado.

Teatro Centro Unión Republicana

Mañana se pondrá en escena la chistosísima comedia en dos actos, original de D. Miquel Echegaray titulada "Por dentro y por fuera."

Terminará la velada con una gran parte de baile.

La función dará principio á las nueve y media en punto.

Imp. Sucesores L. Bernis.—Tortosa

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

DE

SEBASTIAN TUDÓ

Estas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado.
Objetos fantasía para regalos, abaincos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas de todas clases

de
FRANCISCO LLASAT
TORTOSA

EN CASTELLÓN: Plaza dosse. Dore, 22.
EN BAÑERAS: (Alicante) Smpere y Llasat.
EN TORTOSA: Meaufactura de cuerdas é hilo.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DE
RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 19 — TORTOSA. Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones, tomándose en negociación los de las deudas del Estado interior y a no rizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida é incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Bulgaria". Representación de la Compañía. Transatlántica, etc. Ésta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

DE
FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente la medida. Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts). Precios sumamente baratísimos.

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y 3. Roque 2. — TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

JUAN BAUBÍ CABANES

San Blas 26. — TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretos de las mejores marcas.

PRECIOS ECONOMICOS

Sastrería y Pañería

DE
Cárlas Chavarria

Plaza de la Constitución,
(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE
JAIMB BALBAUDI

Buenaire, 15 y 13, y M. 13, 7. — TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre *Lana, Alpaca, Piqués, Oriles* y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) paño correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreros que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería; forrerie, paños y demás artículos que les convinieren, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas
caballero " " 20'00
americanas de alpaca " " 5'00

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería, Clases y precios convencionales.

Gran surtido en trajes para la primera comuñión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

Antigua fábrica de gorras

de
Felipe Climent

- VENTA AL POR MAYOR Y MENOR -

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos.—Carbó 16.—TORTOSA

LUX LUX
Baldomero Dasoys

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y da mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "pararayos", canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos.

33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.

Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

LUX, LUX, LUX
MECHERO LUX

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJO

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA